

MESSAGER DE TAHITI

Journal Officiel des Établissements français de l'Océanie,

PARAISANT TOUS LES SAMEDIS A 3 HEURES DU SOIR.

MATAHITI 18. — N° 2.

TE VEA NO TAHITI.

Mahonua 9 tenure 1863.

PRIX DE L'ABONNEMENT (payable d'avance):

Un an	10 fr.
Si moins	8 fr.
Trois mois	6 fr.

Un numéro : 50 centimes.

Prix des Abonnements et les Annonces, s'adresser

AU BUREAU DE LA POSTE,

Imprimerie du Gouvernement.

PRIX DES ANNONCES (au comptant):

Les 20 premières lignes	90 c. à l'ligne
Au-delà de 20 lignes	25 id.
Les annonces consécutives se paient la moitié du prix de la première insertion.	

SOMMAIRE.

PARTIE OFFICIELLE. Arrêté relatif au recouvrement des condamnations prononcées contre les tribunaux administratifs. — Mouvement de fonds de la caisse en 1862 et tendance l'année 1863.

PARTIE NON OFFICIELLE. — Faits divers. — Mouvements du port. — Fourrière. — ARDOROS.

PARTIE OFFICIELLE

Nous, Commandant des Établissements français de l'Océanie, Commissaire Impérial aux îles de la Société,

Vu l'arrêté du 15 octobre 1854 portant organisation de l'enregistrement et du domaine colonial dans les Établissements français de l'Océanie ;

Vu l'arrêté modificatif du 27 décembre 1861 ;

Vu l'arrêté du 10 avril 1856 sur la conversion des amendes et frais de justice en journées de travail ;

Considérant que le législateur a-t-il dans l'établissement les améliorations nécessaires par l'expérience ;

En vertu de l'article 7 de l'ordonnance royale du 28 avril 1843 et du décret du 14 janvier 1860 ;

Sur la proposition de l'Ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur. — ARDOROS.

Le Conseil d'administration entendu.

Arrêté ARRÊTÉ ET ARRÈTÉS :

Art. 1^{er}. Pour le recouvrement des amendes et frais de justice prononcées par les tribunaux contre les indigènes, le commandement par boussole est supprimé.

Il est rappelé par un avis de forme particulière, valoir spécialement de jugement et commandement.

Le chef du district fait appeler le débiteur, donne à chacun le commandement qui lui est destiné et l'invite à s'y conformer.

Il certifie au bas de la feuille de transport qu'il a reçue tous ces formalités et la renvoie au chef de l'ordre indigène, qui, à son tour, la fait parvenir au bureau de l'enregistrement.

Art. 2. Chaque commandement remis de la sorte donne lieu au salaire d'un franc payable après recouvrement par le receveur chargé de la recette sur simple quittance du chef. Cette rétribution est payée également entre le chef et les muntois chargés de recouvrir les indigènes.

Art. 3. A l'expiration du délai de quinzaine après le commandement, si le débiteur ne s'est pas libéré, il sera décerné contre lui un mandat d'arrestation dans la forme ordinaire et sans autre formalité préalable.

Art. 4. Jusqu'à ce qu'il soit créé un atelier de discipline pour les femmes, le receveur ne pourra procéder à leur arrestation sans avoir obtenu au préalable l'autorisation de l'Ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur.

Art. 5. L'Ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera encadré partout où besoin sera, publié au Messager et inséré au Bulletin officiel des Établissements.

Paroisse, le 28 décembre 1862.

C^o de la RONCHIERE.

Par le Commandant Commissaire Impérial :

L'Ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur,

FOURNIER L'ÉTANG.

ADMINISTRATION DE L'ORDONNATEUR

Service de l'Enregistrement et du Domaine.

Le public est prévenu qu'il sera procédé, le lundi 15 janvier courant, à une heure de l'après-midi dans le cours du magasin des subsistances, à la vente aux enchères publiques, les plus offrant et dernier enchérisseur, au comptant et sans frais, de divers objets ou denrées provenant du magasin des subsistances de la marine, tels que barils, barriques vides, pièces à spiritueux, quartiers à salaison, casse à vin en cuivre, caisses en bois, boutilles vides, fléaux de balance, vin et farine, etc., condamnées comme inutiles ou impropre à service, suivant procès-verbal en date du 24 décembre 1862, et dont la vente a été autorisée par M. le Commandant Commissaire Impérial.

Le public est prévenu qu'il sera procédé, le jeudi 15 janvier courant, à une heure et demie de l'après-midi, dans la cour du magasin de Faretou, à la vente aux enchères publiques, les plus offrant et dernier enchérisseur, au comptant et sans frais, de divers objets provenant du magasin du ministère de la marine, tels que épars, toile, toile cirée, aiguilles à coudre, peaux en laîche, bas mat, mats de paille, étoffes, étoffes de coton, tissus, draps, tissus de vergues de houle, de perroquet, aviron, caisses pour emballage, matelas en laîche, pièces d'une tierce, pavillons, chaises, tables, bancs, poulios, sacs à charbon, etc., etc., condamnées comme inutiles ou impropre au service, suivant procès-verbal en date du 19 décembre 1862, et dont la vente a été autorisée par M. le Commandant Commissaire Impérial.

Mouvements de fonds de la Caisse agricole

PENDANT L'ANNÉE 1862.

Recettes.

Solde en caisse au 1 ^{er} janvier 1862	1,692	45
Subvention du service Local	55,250	"
Dépôts en numéraire	17,854	10
Remboursements	21,540	51
Prêts et d'intérêts sur prêts	5,454	59
Amortissement de prêts hypothécaires	1,669	68
Ventes de terres	8,500	70
Ventes de cotons	306,407	70
Retrait de fonds dépensés au cours	115,278	78
Prêts et intérêts	9,949	45
Emission de bons hypothécaires	64,000	"
Compte d'avances à régulariser	5,915	81

Dépenses.

Dépenses de la caisse	11,183	86
Achats de terres et plâtre	39,639	12
Mobilier	300	"
Remboursement de dépôts	24,886	50
Prêts et intérêts des dépôts	11,585	80
Dépenses relatives au commerce	117,137	78
Prêts à l'agriculture	112,975	35
Versements au trésor	132,500	"
Bons de caisse et bons hypothécaires retirés de la circulation	91,159	"
Remboursement de prêts des services sociaux	50,000	50
Avances à régulariser	595	"

Certificat conforme aux écritures :

Paroisse, le 5 janvier 1863.

Le Secrétaire-trésorier,

R. DU MESNIL.

La caisse agricole ayant en cours de transport des quantités considérables de coton dont on ne peut connaître encore le prix de vente, il n'est pas possible de publier la situation générale de cet établissement.

Les ventes de fonds seront probablement terminées au mois de juin prochain. Nous espérons pouvoir à cette époque faire application des dispositions prises, en janvier 1862, par M. le Commandant Commissaire Impérial, et distribuer entre les producteurs de coton le bénéfice fait sur la vente de ces produits en Europe.

Si les prix sont satisfaisants, nous pourrons disposer d'une somme importante qui sera spécialement réservée pour cette répartition.

PARTIE NON OFFICIELLE

Faits Divers

Les Sauvages, tel est le titre parfaitement justifié d'une scène que raconte le *Corriere des Etais*.

Race africaine : âge 18 ans ; taille moyenne ; empêle, travailleuse de terre chez M. et Mme Christian (Kentucky) ; voilà l'épouse d'un serviteur Holland, héritière de la lamentable histoire qu'on va lire, et qui se remérite d'elle-même à l'indignation.

Un jour de cet été un chien la mordit ; nad y fit attention, elle moins que personne. Après une semaine écoulée, d'étranges symptômes se manifestent : la jeune nègreesse a les yeux hagards, la laine crépue qui lui tient lieu de cheveux essaie de se briser, sa large bouche hue hideusement. Au moment où ces divers phénomènes se produisaient, M^r Brasier vient à passer à quelques pas de Martha. Epouvantée de l'état dans lequel elle la voit, elle s'envole. Martha s'élançait à sa poursuite en grimpant des échelles, elle va l'attraper, mais le fils Brasier arrive fort à propos, la prend dans ses bras, la met sur la terrasse et lui lie les bras et les jambes. Sa maîtresse lui a conté chez : Martha, on se débattait, l'avait tirée jusqu'au sang et lui avait inoculé un serpent d'une maladie incroyable, et il fallait le transporter à l'hôpital, où il est encore aujourd'hui dans une situation des plus alarmantes.

Les détails de cette scène ne furent pas longs à se répandre dans le village. La population entière se réunit spontanément en un meeting monstre, et fut décidé qu'il fallait fusiller la fille noire. Cependant, grâce aux efforts de quelques personnes plus humaines ou plus civilisées que les autres, cette barbare sentence fut par être révoquée. On décreta que la nègreesse, au lieu d'être fusillée, serait enfermée dans l'asile des aliénés de Lexington. Martha était devenue l'objet de la terreur générale, personnes n'osait l'approcher, et tous les officiers judiciaires du Christian County refusèrent successivement de la conduire à Lexington. Après de longs pourparlers, l'aide shérif James

